
 四日市版コミュニティスクール報告書（平成２９年度総括） 

四日市市立河原田小学校  

                    校長  山舗 清尚   

             

１ コミュニティスクール（運営協議会）のねらい 

 河原田小学校の子どもたちの健やかな成長を願い，学校づくりビジョンに掲げた学校教

育目標「人間味豊かに実践し，自らを切り拓くたくましい子」を実現するため，学校・家

庭・地域が連携し，学校教育のさらなる充実を図ります。 

 

２ コミュニティスクール（運営協議会）の実践について 

（1） 教育活動の実践事例 

1 年生「昔の遊びを教えて！」寿会 

   竹とんぼ・ビー玉・コマ回し・メンコ・だるまおとし・お

手玉・あやとり・おはじきの 8 種類に加え，今年はけん玉も

追加し，昔の遊びを寿会のみなさんに教えていただきました。

終了後に歌と手紙のプレゼントを渡しました。 

 

 2 年生「河原田名人になろう」地域の施設 

   河原田にある施設（地区市民センター・郵便局・正久寺・興農社・

みかん山・北勢卸売市場）を巡り，疑問に思ったことを尋ねて教え

てもらいました。探検に行った後は，新聞にまとめ，お手紙を書い

て，各施設へ届けました。 

 

 3 年生「みかん博士になろう」岡田みかん農園 

   河原田みかんを調べ，「なぜ河原田はみかんづくりが盛んな

のか？」を考えました。岡田さんの話を聞き，みかんづくりに

は時間と労力が必要で，作り手の思いが込められていることを

実感した子どもたちでした。 

   他にも，CS 運営委員さんにお世話になり，河原田地区に古

くから伝わる「獅子舞」の歴史や昔の暮らしを学習しました。 

 

4 年生「河原田神社を守ろう」河原田地区のみなさん 

   河原田神社にある忘帰處の復活イベントの一環として河原田神

社周辺の樹木に樹名板を取り付けました。植物博士の桐生定巳先生

から樹木について学び，その後，葉っぱの標本作り，樹名板作成，

取り付けを行いました。 

   他にも河原田地区消防団の方にお世話になり，消防署と消防団の

役割のちがいを学びました。いつも自分たちの暮らしを支えていた

だいている地域の方に感謝の気持ちを持つことができました。 
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5 年生「米作りを体験しよう」農芸高校 

   田植え・観察会・稲刈り・餅つきと年間を通

して米作りの活動を農芸高校のみなさんと体験

しました。米作りの苦労を実感しました。 

6 年生「キャリア教育～夢たまごの作成～」佐藤正倫先生 

河原田地区在住の佐藤正倫先生からキャリア教育のお話をうかが

いました。「夢」は自分がめざすもの「志」は社会の役に立つ

もの…（「夢」という自分だけの目標に「自分以外の誰かの幸

せ」が加わると「志」になる）夢と志の違いを聞いて自分の

夢を再考した子どもたちでした。その後，自分の夢を書いた

紙を思いを込めて卵形の発泡スチロールに入れました。 

 

 子どもたちは「地域や人から学ぶ」をテーマに各学年で取り組みを進めてきました。

たくさんの人と触れ合い，多くのことを学んできました。他にも図書ボランティアによ

る読み聞かせや，学校安全の支援など地域や保護者の方々に多方面から子どもたちを支

援していただきました。 

 

（2）コミュニティスクール（運営協議会）の取組による効果 

  今年度は２名の交代がありましたが，8 名の運営委員の方々に学校運営の現状につい

て様々な角度からご意見をいただきました。年間５回の協議会では授業や学校行事（校

内作品展・学校保健委員会・6 年生を送る会など）の参観や，給食の試食会を行い，学

校運営について理解を深めていただきました。その都度，適切なご意見をいただき，改

善できるところは職員に伝えて共有してきました。特に今年度は学校現場を経験してみ

えた方が運営委員に加わったことで，学校現場に即した意見を多数頂戴し，教員の意識

改革に努めることができました。 

  児童アンケートでも「学校は楽しいですか」の問いに「そう思う」「どちらかという

とそう思う」の肯定的な回答が昨年度は９１％でしたが，今年度は９３％になりました。

昨年度肯定的な回答が９９％だった「お子様は学校に喜んで通い，楽しく生活できてい

ますか」の保護者アンケートは，今年度は９６％でした。昨年度の評価が高すぎたこと

もあるかもしれませんが，子どもの姿を通して保護者は学校への信頼感を持っていただ

けるので，今後も地域との交流については学年だよりや HP に掲載し，地域とのつなが

りを大切にし，開かれた学校づくりを目指していきたいと思います。 

 

 ３ 今後に向けて 

  現在は，環境整備面や学習面で支援が必要な時に，その都度声をかけてお手伝いして

いただいていますが，今後は「学校ボランティア」として募集をし，多方面にわたって

サポートしていただけるような体制作りを行っていきたいと思っています。CS 運営委

員会でも，賛成していただき，どのような形で募集・提示すればよいのか，また地域の

人材の情報なども教えていただきました。今後も CS 運営委員さんと協力しながら，学

校運営を進めていきたいと思います。 
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月 協議会の開催 活 動 内 容 

４ 
 
 
 

 

５ 
 
第１回 CS運営協議会 
 

・委員の委嘱 
・会則・学校づくりビジョンについて 
・今年度の活動について 
・授業参観及び意見交換 

６ 
 
 

 

７   

８ 
 
 
 

 

９ 
 

第２回 CS運営協議会 
 

・２学期の取り組みについて 
・校内作品展参観及び授業参観 
・給食試食会 
・学校課題について（バス路線廃止・卒業式の袴等） 

10 
 
 
 

 

11 
 

第３回 CS運営協議会 
 

・授業及び音楽集会参観 
・子どもたちの様子について 

12   

１ 

 
第４回 CS運営協議会 
（臨時休校のため 2/1開催） 

 

・来年度の学校行事について 
・学校保健委員会「すくすくの会」参観 
 (6限目) 

２ 
 

第５回 CS運営協議会 
 

・学校評価の結果（総括） 
・保護者アンケートについて 
・来年度の方向性について 
・「6年生を送る会」参観（2・3限目） 

３ 
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